



## Grand angle – L'actionnarisation des grands groupes publics

Le Premier ministre Nguyen Tan Dung a appelé à la poursuite de l'actionnarisation – la transformation de sociétés d'Etat en sociétés par actions, quitte à ce que l'Etat détienne toujours l'ensemble des actions ainsi créées – des grands groupes publics vietnamiens, à l'occasion du Forum de l'Investissement qui s'est tenu à Hanoï le 30 septembre. Il a aussi souhaité que les entreprises étrangères, en particulier celles spécialisées dans le domaine de la finance et des hautes technologies, jouent un rôle plus important dans les actionnarisations et les fusions et acquisitions des années à venir.

Le mouvement des actionnarisations s'est accéléré depuis 2011 avec quelque 350 groupes concernés. Lundi 28 septembre, l'actionnarisation du port de Saïgon a été entérinée par la création d'une société anonyme. Une des annonces les plus remarquées en la matière avait été la mise en vente de 5 % des parts de la compagnie aérienne Vietnam Airlines en 2014. D'autres actionnarisations ont eu moins de succès, lorsqu'elles concernaient des infrastructures portuaires moins importantes, dans le centre et le nord du pays, ou des groupes touchés par des scandales de corruption.

M. Dung considère que la restructuration du secteur public est la clé de la croissance vietnamienne. Cette dernière est estimée à 6,5% pour l'année 2015, à son plus haut niveau depuis 2011. Ces programmes n'auront toutefois de chance d'intéresser des partenaires étrangers que dans la mesure où leurs prises de participation se traduiraient aussi par une possibilité de peser sur la gestion des entreprises dans lesquelles ils investissent, ce qui n'est que trop rarement le cas aujourd'hui.



## Economie & infrastructures

### Inspection sur le projet Saigon M&C Tower

Le comité populaire de Ho Chi Minh-Ville a annoncé qu'il comptait mener une inspection générale du projet Saigon M&C Tower, suite aux plaintes déposées par ses employés. Le chantier de cette tour située à l'angle des rues Ham Nghi et Vo Van Kiet est suspendu depuis plusieurs années. Le montant de l'investissement de ce projet d'une superficie de plus de 6500 m<sup>2</sup> était de 256 M USD, financé conjointement par la société Saigon M&C et la banque Dong A. Cette dernière traverse une période difficile : elle a été placée sous le contrôle de la banque BIDV par la Banque centrale au mois d'août dernier.

### Effondrement du prix du caoutchouc

Au cours des neuf premiers mois de l'année 2015, le Vietnam a perdu 1,76 Md USD en exportant quelque 740 000 tonnes de caoutchouc, en raison de la baisse des prix. Nombre de foyers d'agriculteurs et d'entreprises sont obligés de

San lượng cao su xuất khẩu tăng nhưng giá trị lại giảm mạnh



Evolution du chiffre d'affaires des exportations de caoutchouc (en Md USD) par rapport à la quantité exportée (en milliers de tonnes) depuis 2011.

Source : Ministère de l'agriculture et du développement rural

réduire leur production et ont même opté pour d'autres plantes comme l'anacardier, le manioc et le poivrier. Le prix du latex a baissé de 75 % par rapport à son maximum de 5,75 USD/kg en février 2011. Ces dernières semaines, le prix a chuté de 27 % et est descendu à son niveau le plus bas depuis six ans à 1,4 USD/kg.

## Société

---

### La taxe controversée sur la maintenance des routes est suspendue

L'idée, très controversée, du ministère des transports de prélever une taxe à tous les utilisateurs de deux roues motorisés pour la maintenance des routes vient d'être ajournée. Cette taxe était théoriquement en vigueur depuis 2013, mais les collectivités territoriales chargées de la prélever ont connu de très grandes difficultés pour ce faire. La grogne de l'opinion publique a été pour beaucoup dans la décision du Premier ministre, rendue le 1<sup>er</sup> octobre, de suspendre cette taxe pour l'année 2016.

### Grave déséquilibre du ratio hommes/femmes au Vietnam

Il pourrait y avoir entre 2,3 M et 4,3 M de femmes de moins que d'hommes au Vietnam à l'horizon 2025. Ce déséquilibre pourrait conduire, selon les autorités chargées de la planification familiale et de la démographie, à des mariages plus tardifs, à une hausse du nombre d'hommes célibataires, et à une montée de la prostitution et du trafic de femmes. Le ratio à la naissance au Vietnam était de 110,5 garçons pour 100 filles en 2009 ; en 2014, il s'était aggravé, du fait du recours à l'échographie et à l'avortement, pour atteindre 112,2 pour 100. Un nouveau projet de loi sur la population et la démographie est en chantier, mais il peine à faire changer les mentalités : pour expliquer la préférence accordée aux garçons, les chercheurs et les autorités avancent volontiers pour raison la « culture traditionnelle ».

## Communauté française

---

### De nouvelles conditions d'exemption de visa pour les expatriés

Le gouvernement vient de promulguer le décret n° 82/2015/ND-CP, proposant l'exemption de visa vietnamien pour les ressortissants étrangers d'origine vietnamienne, leurs conjoints, leurs enfants ainsi que pour les conjoints et enfants de nationalité étrangère d'un ressortissant vietnamien. Pour en bénéficier, il leur faut satisfaire les trois critères suivants :

- être titulaire d'un titre de voyage dont la validité est au minimum d'un an
- être en mesure de justifier ses origines vietnamiennes ou sa relation (conjoint, descendant) avec une personne d'origine ou de nationalité vietnamienne ;
- ne pas faire partie des cas d'interdiction, définis aux articles 21 et 28 (cas de condamnations pénales) de la loi sur l'Immigration du Vietnam.

Les requérants doivent adresser leur demande aux représentations diplomatiques et consulaires du Vietnam s'ils résident à l'étranger, ou au bureau des services de l'immigration le plus proche de chez eux s'ils habitent au Vietnam.